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再 交 给 党 委 会 集 体 讨
论。后来 大家都承认,
还 是 石 琪 高 英 明 , 老
百 姓 看 得 见 、 摸 得 着 
的 就 是 城 市 建 设 ， 楼
房 盖 多 了 、 道 路 修 宽
了、工资增加 了，他
们 就 会 叫 好 。 老 百 姓
不管是谁抓的财政,是
谁 抓 的 人 事 ， 谁 能 让
老 百 姓 过 上 好 日 子 他
们就拥护谁。前几 天
有 一 个 孩 子 问 他 奶 奶
现 在 谁 是 柳 州 市 的 市
长，他奶奶 还说是石
琪 高 呢 。 说 句 实 话 ，
我 当 市 长 的 那 几 年 ，
真 的 是 为 柳 州 市 的 老
百姓干了一些实事,柳
州市的老百姓对 我的
印象也很深。

我 正 式 退 下 来 是
1997年满65岁的时候。
从1983年 12月到1989年
3月我当市长当得都比
较顺, 1988年2月 田书
记 调 到 区 里 去 当 人 大
副 主 任 ， 主 要 领 导 工
作 变 动 后 ， 我 的 情 况
就完全不一样了，1990
年3月我被正式立案调
查，1990年6月我被停
职审查。1992年我已满
60 岁，曾先后两次打
报告要求退休。1997年
领导找我谈 话，我才
正式退下来。

在 接 受 审 查 期
间 ， 中 纪 委 派 了 两 个
人 ， 监 察 部 也 派 了 两
个 人 ， 区 纪 委 、 监 察

厅 都 派 人 来 对 我 的 情
况 进 行 复 查 。 中 纪 委
的 批 文 是 ： 证 据 不
足 ， 定 性 不 准 。 中 纪
委 的 结 论 下 达 后 ， 最
后 给 了 我 一 个 不 影 响
提拔的党内和行政1 严
重 警 告 的 处 分 ， 这 算
是最后的结论了。

六、五项政绩
2 0 0 0 年 8 月 柳 州

市 新 一 届 市 委 市 政 府
班 子 成 立 。 上 级 派 了
一 个 新 的 书 记 来 ， 叫
沈 北 海 , 现 在 任 自 治
区 党 委 常 委 兼 宣 传 部
长 。 沈 北 海 书 记 上 任
没 几 天 就 到 我 家 来 看
我 ， 一 进 门 就 叫 我 石
市 长 ， 说 我 来 看 望 你
了,你是柳 州市的有功
之 臣 。 听 他 这 样 称 呼
我 ， 我 很 感 慨 地 对 他 
说 ， 敢 到 我 家 里 来 看
我 的 书 记 有 两 个 ， 第
一 个 是 田 民 ， 第 二 个
就是你。他接着说:“
我来看你有两个原因,
第一,你是柳州的有功
之臣;第二,我要请你出

山 帮 助 我 们 。 ” 我 立
马答应说可以,我说你
这样看重我,我有很多
想 法 可 以 提 供 给 你 参
考。对于我来讲,一定
做 到 召 之 即 来 ， 来 之
即 能 战 ， 战 之 能 不 能
胜就看你了。他说,我 
们 准 备 成 立 一 个 顾 问
团,你一定要来参加。
就这样,我就算是重新
出 山 了 。 但 对 当 年 我
的那些问题,始终没有 
一 个 正 确 的 说 法 。 不
过 ， 现 在 我 仍 然 是 正
厅级,我也就不去较那
个真儿了。

当 年 ， 中 国 侨
联 法 律 部 主 任 、 一 级
律 师 、 印 尼 归 侨 梁 钦
汉 ， 专 门 查 我 的 事
情 。 他 从 老 百 姓 那 里
给 我 总 结 出 五 项 政
绩 ： 一 是 办 教 育 ， 二
是 修 道 路 ， 三 室 建 商
业, 四是发展轻工业,五
是 治 理 环 境 。 我 在 任
期 间 建 立 了 广 西 第 一
所 全 日 制 大 学 广 西 工
学院,我兼任院长。我 

组 织 修 建 了 广 西 商 业
第 一 楼 三 十 层 高 的 工
贸大厦。

在 经 济 发 展 方
面,1985年和1986年上
半 年 柳 州 市 连 续 两 年
被 评 为 全 国 经 济 效 益
最好的十佳城市,且均
排在首位,我们当时提
出 的 口 号 是 “ 藏 富 在
企 业 ” 。 我 上 任 是 柳
州 污 染 很 严 重 ， 江 的
两 边 都 是 破 破 烂 烂 的
民 房 。 我 组 织 全 社 会
修 筑 江 堤 ， 第 一 次 实
现 了 政 府 不 掏 钱 搞 城
市 建 设 。 开 始 时 向 社
会 集 资 1 5 0 万 ， 等 到
堤 的 大 体 轮 廓 修 起 来
之 后 ， 再 向 社 会 公 开
提出,谁要在堤边盖房
子 ， 谁 就 出 钱 把 江 堤
完 善 起 来 ， 用 这 种 方
法 就 把 柳 江 上 主 要 的
一 段江堤建好了。当
时 柳 州 市 政 建 设 的 这
种 运 作 方 法 是 很 具 有
开拓性的,在这之后，
全 国 有 很 多 城 市 建 设
都 借 鉴 了 我 的 这 套 做
法。

我 从 坎 坷 的 人 生
经历中得到的感悟是:
人 生 道 路 一 直 都 是 平
坦 并 不 一 定 是 好 事 ，
坎 坷 可 能 是 人 生 的 财
富。

回 顾 自 己 坎 坷 的
人 生 也 算 是 一 种 乐 趣
吧 ， 挫 折 并 没 有 压 垮
我,我现在的身体和健

康 。 想 想 经 过 两 万 五
千 里 长 征 的 那 些 老 帅
们 很 多 都 活 到 八 九 十
岁 ， 他 们 吃 过 更 多 的 
苦 ， 还 能 那 么 长 寿 ，
关 键 就 是 做 人 的 心 态
一定要平和。

所 以 ， 我 个 人 把
三 件 事 情 看 得 很 淡 ：
把 金 钱 看 得 很 淡 、 把
坎 坷 看 得 很 淡 、 把 官
位 看 得 很 淡 。 我 还 总
结 了 四 句 话 ： 地 位 是
暂 时 的 、 友 谊 是 永 恒
的 、 财 产 是 儿 女 的 、
身 体 是 自 己 的 。 我 经
历 了 那 么 多 事 ， 但 现
在 回 想 起 来 ， 我 还 是
我 ， 我 回 国 报 效 无 怨
无 悔 。 我 这 个 当 年 立
志 回 国 报 效 的 热 血 青
年被打成了“右”派,
在 “ 文 ” 革 中 几 经 磨
难 , 几 乎 丧 命 , 又 从 一
个 “ 右 ” 派 分 子 当 上
市长,为柳州人民做了
那么多的事情,虽然此
后 我 又 受 到 了 一 些 委
屈,但说句老实话,我已
感到非常满足……

从1991年我的问题
定性到1997年正式退休
这 一 段 时 间 内 ， 我 在
家 里 闷 头 写 书 ， 想 通
过 写 作 来 给 自 己 画 个
句 号 。 我 和 其 他 两 位
同 志 共 同 编 写 《 探 索
与 思 考 》 、 《 探 索 与
实 践 》 、 《 探 索 与 发
展 》 。 三 本 书 都 是 田
民 同 志 写 的 序 言 。 每
一 本 书 我 都 写 了 一 两
篇 文 章 ， 如 《 我 的 柳
州 梦 》 、 《 永 恒 的 主
题 》 等 。 第 四 本 书 是
文 集 《 岁 月 如 歌 》 ，
也 是 田 民 书 记 负 责 写
序，2011年出版。    完

                 出身印尼的首位华侨市长 
             石琪高历尽坎坷业绩辉煌   六


